

Les nombreux conflits dans le monde et les mouvements migratoires ont amené le comité de rédaction à proposer le thème des frontières dans ce numéro d'Espéral. La frontière territoriale est une ligne qui sépare deux territoires relevant de juridictions différentes. Une des plus anciennes frontières connues est la grande muraille de Chine, édifiée à partir de 700 avant JC. Aujourd'hui, certaines sont très minces et faciles à traverser, d'autres sont matérialisées par des clôtures, des murs ou des «no man's land », zones démilitarisées pour empêcher le passage. Les frontières de l'espace Schengen en Europe permettent la circulation des biens et des personnes. Entre les deux Corées, la frontière est une bande militarisée avec peu de passages. Pourquoi les sociétés humaines tracent-elles des frontières ? Elles sont le résultat de guerres, d'invasions, du colonialisme, de l'exploitation de ressources, du commerce. Peux-t-on vivre sans frontière ? Dans l'encyclique Fratelli tutti, le pape François nous invite à vivre la fraternité par l'accueil et le soutien des migrants, le dialogue et les échanges entre les peuples. Franchir les frontières d'un pays, c'est apprendre une langue, découvrir l'autre, expérimenter de nouvelles pratiques, ce sont les expériences que nous partageons Nina et Chloé. Les échanges scolaires, les jumelages de communes sont des temps importants sur le territoire pour favoriser la compréhension entre les populations. Nous sommes allés à la rencontre de Baudouin qui nous présente la fête de l'Europe à Amilly. Elle permet la rencontre entre citoyens de chacun des pays invités. Ce dossier nous invite à réfléchir sur la question des limites, des frontières et à envisager les meilleures manières de vivre ensemble sur la planète, avec nos voisins proches ou plus lointains.

Vive le printemps !

Michel

<u>SOMMAIRE</u>	édito	Page 2
Dossier :	les frontières	Pages 3 à 8
Témoignages :	Fête de l'Europe	Pages 9 à 10
	Jean : Voisinage	Page 11
	Frontières en Gâtinais	Pages 12 à 13
	Chloé : Finlande	Page 14
	Nina : un an au Portugal	Page 15 à 16
Pour aller plus loin :	Conférence débat : Israël/Palestine	Page 17
On n'est pas tout seul :	Soirée de carême du CCFD : Frères et sœurs des campagnes en Afrique	Page 18 à 19
Vies des équipes :		
	Partage	Marche de Pâques
		Assemblée Générale
	Relais	Noël au Relais
	CMR	Assemblée Générale
Eco geste :	L'appel de la forêt	Page 26
Coup de cœur	la rue qui nous sépare	Page 27
Agenda		Page 28